

Die Limes-Cicerones – Führer zu den Grenzen des römischen Reiches

STEFFEN FELGER

2. VORSITZENDER DES VERBANDS DER LIMES-CICERONES



Die Baden-Württembergischen Limes-Cicerones bei einer Fortbildungsveranstaltung vor dem Museum Osterburken

Die noch junge Geschichte der Limes-Cicerones begann im Frühjahr 2004. Im Vorfeld der sich damals abzeichnenden Aufnahme des Obergermanisch-Raetischen Limes in die UNESCO-Welterbeliste starteten der Rems-Murr-Kreis und der Ostalbkreis sowie das Archäologische Landesmuseum Baden-Württemberg den ersten Ausbildungslehrgang; im November 2004 erhielten die ersten zwei Dutzend frisch gebackener Limes-Cicerones nach bestandener Prüfung ihre schmucken Ausweise. Bisher wurden insgesamt drei Lehrgänge durchgeführt, in Bayern selbst soll demnächst die erste Cicerone-Ausbildung angeboten werden und auch aus Hessen und Rheinland-Pfalz wurde schon Interesse an einer entsprechenden Ausbildung signalisiert.

Durch die inzwischen rund 70 auf den Limes spezialisierten Gästeführer wurden inzwischen schon einige tausend Interessierte im Rahmen von öffentlichen Führungen, Gruppenveranstaltungen und Römerfesten an die einstige Außengrenze des Imperium Romanum, aber auch an den etwas älteren Neckar-Odenwald-Limes geführt.

Die Gründung des Verbandes der Limes-Cicerones erfolgte im Februar 2005. Dieser als gemeinnützig anerkannte Verein erwies sich alsbald als wirkungsvolle Auxiliärtruppe der baden-württembergischen Denkmalverwaltung. Von Beginn an haben die Limes-

Cicerones die staatliche Denkmalpflege bei Notgrabungen, aber auch die regionalen Fremdenverkehrsorganisationen bei der Ausrichtung von öffentlichkeitswirksamen Veranstaltungen nach Kräften unterstützt.

Im Masterplan für die künftige Entwicklung der UNESCO-Welterbestätte im deutschen Südwesten werden die Limes-Cicerones als wichtige Funktionsträger bei der denkmalverträglichen und kompetenten Präsentation der römischen Grenzanlage ausdrücklich erwähnt.

Überall engagieren sich die Limes-Cicerones mit nachhaltigem Engagement. Jeder führt in eigener Regie und Verantwortung – aber alle stehen bereit, wenn ihr Ver-



band zu gemeinsamen Aktionen aufruft. Bereits seit 2005 führt der Verband jährlich die LimesStafette durch – eine sommerliche Reihe von Sonntagswanderungen, die in diesem Jahr vom Kastell Buch bei Ellwangen in 13 Etappen bis zum Neckar-Odenwald-Limes bei Mudau im Odenwald führt. Seit 2006 veranstaltet und organisiert der Verband der Limes-Cicerones e.V. gemeinsam mit der Landeszentrale für politische Bildung Baden-Württemberg eine jeweils viertägige Wanderreise am Limes. Die landesweite Veranstaltung „Am Limes grenzenlos!“ erlebte 2006 ihre Premiere – durchaus vorstellbar, dass dieser Aktionstag dereinst einmal vom Rhein bis an die Donau veranstaltet werden wird.

Eine große Zahl begeisterter Limes-Cicerones verfügt inzwischen über römische Kleidungsstücke, trägt die militärische Ausrüstung der Grenzsoldaten oder stellt bei Römerfesten antike Handwerker und Händler dar. So etwa der römische Schuhmacher, der im Zivilberuf Schuhmachermeister ist und seine Kollegen und Kolleginnen mit dem passenden Schuhwerk versorgt. Oder der Heizungsbauer im Ruhestand, der nun in seiner Freizeit die Geheimnisse der römischen Bäckereien erkundet. Nur zwei der Limes-Cicerones sind ausgebildete Archäologen, nur wenige verstehen sich als hauptamtliche Gästeführer, weit überwiegend sind sie historisch interessierte Männer und Frauen, denen es eine Freude ist, ihren Gäste kompetent und unterhaltsam zugleich das römische Erbe zu präsentieren. Dabei kombinieren sie ihre Führungen nach Wunsch auch mit römischen Tafelleien bei kundigen Gastronomen, mit Weinproben zu römischen Häppchen, mit Ansprachen auf Lateinisch oder mit römischen Salbenproben.



Auch die Kleinsten lassen sich schon von den Limes-Cicerones für die Römer begeistern



Aktionsstand auf einem Römerfest



Bei jedem Wetter führen die Limes-Cicerones am Limes

Verband der Limes-Cicerones

1. Vorsitzender: Dr. Manfred Baumgärtner
(Kontakte zur Denkmalpflege, Fortbildung)
2. Vorsitzender: Steffen Felger
(Öffentlichkeitsarbeit Koordination)

Kassiererin: Helga Weiß

Beisitzer: Siegfried Häfele, Rainer Miksch

Aktuelle Informationen über die Aktivitäten und Veranstaltungen der Limes-Cicerones bietet die Website: www.limes-cicerones.de.